

CE QUE NOUS AVONS ENTENDU

Conclusions du Sommet sur l'impact en santé mondiale 2024



Contenus

CONTEXTE	3
PRINCIPALES CONCLUSIONS.....	4
PROCHAINES ÉTAPES.....	5
RESSOURCES	6
ORGANISATIONS AYANT PARTICIPÉ AU SOMMET 2024	7

CONTEXTE

Le 13 mai, le CanSFE a organisé son deuxième Sommet sur l'impact en santé mondiale à Montréal, au Québec. Plus de 50 personnes se sont réunies pour une journée d'écoute, d'échange et d'apprentissage mutuel sur la manière de mesurer les impacts du climat sur la santé et les droits des communautés en crise, tout en explorant les intersections entre le changement climatique, les disparités en santé et l'égalité des genres. Axé sur le thème Marées montantes : mesurer l'impact du climat sur la santé et les droits des communautés en crise, le sommet de cette année coïncidait avec la conférence Un monde en bonne santé du CanSFE, un événement de deux jours explorant les liens entre l'environnement, la santé et l'égalité des genres. Lors du sommet, les participantes et participants ont été invités à présenter leurs solutions innovantes et les défis auxquels ils font face. L'objectif était de les préparer à intégrer des approches de SÉRA (suivi, évaluation, redevabilité et apprentissage) tenant compte du climat, afin de proposer des réponses plus résilientes et équitables aux crises climatiques actuelles.

Ce sommet d'une journée a permis aux partenaires canadiens et mondiaux d'entrer en contact les uns avec les autres et d'échanger des outils, des méthodologies, des apprentissages et de bonnes pratiques pour mesurer efficacement les impacts multidimensionnels des défis climatiques sur la santé et les droits des communautés en crise, en particulier sur les femmes et les filles. En utilisant une approche d'apprentissage par les pairs, les participantes et participants ont discuté en toute franchise des nombreux succès et défis auxquels ils sont confrontés pour mesurer les résultats et l'impact de leurs programmes, ainsi que des démarches entreprises pour atténuer ou résoudre ces défis.

Au total, 15 projets en cours ont été présentés, tous à différents stades de réalisation. Tous les projets exploraient les impacts du genre et du climat dans le cadre de leurs processus de suivi et d'évaluation, dans le but ultime de faire avancer la santé et les droits. Les présentatrices et présentateurs ont eu l'occasion d'écouter les autres personnes présentes, de répondre aux questions, de recevoir des recommandations et d'explorer des idées.

La formule « sur invitation » de l'événement a permis aux participantes et participants de disposer d'un espace sûr et confidentiel pour discuter de leurs expériences, de leurs défis et de leurs questionnements. Bien qu'aucun enregistrement ne soit disponible pour des raisons de confidentialité, voici les principales conclusions qui ont été tirées de l'événement :

« L'intersection entre le climat, la santé et le genre est complexe et nous devons passer plus de temps à y réfléchir. Personne ne s'est vraiment concentré sur les trois disciplines simultanément. Quelques personnes ont parlé de climat et de santé, mais rares sont celles qui ont été capables d'articuler le point d'intersection entre le genre, la santé et le climat. »

- Participant au sommet



PRINCIPALES CONCLUSIONS

Toutes les organisations sont confrontées à des défis similaires :

L'une des phrases les plus entendues pendant l'événement a été : « Je ne suis pas spécialiste en la matière ». Les participantes et participants étaient unanimes pour dire qu'ils ne savaient pas comment intégrer et mesurer les aspects climatiques dans leur programme de santé mondiale. De nombreuses personnes se sont senties en terrain inconnu et ont exprimé le souhait d'avoir plus d'exemples et de bénéficier d'un apprentissage continu. Les participantes et participants ont été ravis d'avoir l'occasion de poser des questions ouvertement et d'explorer comment chacun d'entre eux abordait ces questions.

Nous avons besoin d'approches adaptatives en matière de mesure lorsqu'il s'agit d'intégrer le climat, l'égalité des genres et la santé :

Il sera de plus en plus nécessaire d'adopter des cadres non traditionnels pour les approches de SÉRA qui tiennent compte du lien entre les êtres humains, les droits de la personne et les systèmes naturels. Les organisations devront planifier de manière proactive les impacts des crises climatiques dans tous les plans de conception, de durabilité et d'évaluation des programmes, et ces plans devront être extrêmement spécifiques au contexte et inclure une solide analyse fondée sur le genre. L'évolution rapide des effets du changement climatique sur la santé nécessitera de trouver un juste équilibre entre la

Les approches en matière de programmes et les mécanismes de financement doivent tenir compte des effets de la crise climatique :

L'impact mondial de la crise climatique souligne encore davantage le défi que représente la séparation du financement et des approches entre l'aide humanitaire et l'aide au développement. Partout, les organisations ont besoin de fonds consacrés spécifiquement aux urgences climatiques. Un financement de base plus prévisible et plus souple, accompagné d'une simplification des procédures de demande et des exigences en matière d'établissement de rapports, profiterait aux organisations tant dans le domaine humanitaire que dans celui du développement. Cette simplification favoriserait une prise de décision

Nous devons continuer d'explorer les possibilités et les défis du SÉRA dirigé par les communautés :

L'urgence de la situation actuelle exige une meilleure collaboration et coordination entre les partenaires à tous les échelons (agences gouvernementales, organisations non gouvernementales, leaders communautaires et partenaires internationaux). L'accent a été mis sur la nécessité de mettre en place des interventions localisées, dans lesquelles la communauté participe à la conception, la collecte, l'analyse et l'utilisation des données pour son propre bénéfice. Il est prouvé que les changements transformateurs se produisent plus rapidement avec des données localisées. Les programmes devraient s'appuyer sur l'expérience des travailleuses et travailleurs de première ligne, qui ont une connaissance directe des effets du changement climatique sur la santé. Parallèlement, certains défis doivent être explorés et analysés afin de s'assurer que le leadership communautaire est authentique et non axé sur le rendement.

« Ce que je retiens surtout, c'est que la plupart des organisations présentes pensent à intégrer l'atténuation des effets du changement climatique et/ou l'adaptation à ce phénomène dans leurs programmes de santé, mais que beaucoup d'entre elles ne sont pas encore expertes dans ce domaine et n'en sont pas encore au point d'intégrer activement des activités d'atténuation/d'adaptation dans leurs projets et leurs activités. »

- Participante au sommet



PROCHAINES ÉTAPES

Il est essentiel de s'engager dans l'apprentissage continu :

Si le secteur de la santé mondiale connaît les obstacles, les défis et les déterminants de la santé liés au changement climatique ainsi que les stratégies potentielles d'adaptation et d'atténuation, les organisations ne savent pas nécessairement où trouver les outils, les indicateurs et les cadres nécessaires ni comment les appliquer efficacement. L'orientation technique, la formation et les ressources pertinentes pour le secteur de la santé, avec une sensibilité particulière à l'équité des genres et aux droits de la personne, sont essentielles.

À l'avenir, le CanSFE s'engage à :

- » Favoriser les possibilités d'apprentissage continu en créant des espaces favorisant l'échange spontané et organique de connaissances entre pairs, et en fournissant des plateformes d'apprentissage.
- » Diffuser et mettre en valeur les ressources actuelles par le biais de ses canaux de communication afin de garantir un accès généralisé à des communautés, des outils et des cadres de travail fiables.
- » Faciliter le réseautage et les possibilités de partenariat en mettant en relation des organisations canadiennes avec divers partenaires internationaux chargés de traiter les questions liées au climat, à la santé et au genre.

« Le secteur dispose d'une grande quantité de connaissances sur la question du climat et de la santé et sur les stratégies potentielles d'adaptation et d'atténuation, mais on en sait peu sur les solutions concrètes et on les communique peu. »

- Participant au sommet



RESSOURCES

- [Centre de collaboration nationale en santé environnementale](#), NCCEH – CCSNE
- [Climate change and health research: Current trends, gaps and perspectives for the future](#), OMS
- [ClimateLinks: A Global Knowledge Portal for Climate and Development Practitioners](#), USAID
- [Conducting Gender Analysis to Inform National Adaptation Plan \(NAP\) Processes: Reflections from six African countries](#), NAP Global Network
- [Évaluation de la vulnérabilité en matière de santé et de l'adaptation aux changements climatiques : Guide de ressources pour passer du savoir à l'action](#), Health Canada
- [Footprint Evaluation](#), Footprint Evaluation Initiative
- [Footprint Evaluation's guide on integration climate resiliency in the OECD DAC evaluation criteria](#), Footprint Evaluation Initiative
- [From what works to what will work. Integrating climate risks into sustainable development evaluation – a practical guide](#), IIED
- [Health and Nutrition Programming Guide](#), World Renew
- [Introduction to Environmental Evaluation Approaches and Tools](#), Independent Evaluation Office of the Global Environment Facility (GEF IEO)
- [Mapping social vulnerability indicators to understand the health impacts of climate change: a scoping review](#), The Lancet
- [Mobiliser la santé publique contre les changements climatiques au Canada](#), Agence de la santé publique du Canada
- [Monitoring and evaluation in climate action video series](#), Global Evaluation Initiative
- [Operational framework for building climate resilience and low carbon health systems](#), OMS
- [Qualité de la recherche plus : La recherche peut changer le monde](#), CRDI
- [Rapport sur l'impact en santé mondiale 2024 : Lumière sur les paramètres de mesure qui tiennent compte des impacts du climat sur la santé mondiale](#), CanSFE
- [The Lancet Countdown on Health and Climate Change](#), The Lancet
- [The link between climate change and sexual and reproductive health and rights](#), Women Deliver
- [The need for community-led, integrated and innovative monitoring programmes when responding to the health impacts of climate change](#), International Journal of Circumpolar Health
- [Toolkit for Monitoring, Evaluation, and Learning for National Adaptation Plan Processes](#), IISD

ORGANISATIONS AYANT PARTICIPÉ AU SOMMET 2024

1. [Aide à l'enfance Canada](#) : Intégrer des initiatives d'adaptation au climat dans les programmes de santé : établir des bases durables pour la SDR des adolescentes en Afrique de l'Ouest
2. [Alinea international](#) : Un projet « Une seule santé » qui tient compte des dimensions du genre en Éthiopie et au Kenya
3. [Canadian International Scientific Exchange Program \(CISEPO\)](#) : Cultiver la résilience au-delà des frontières : des communautés du Nunavut et de la Cisjordanie se mobilisent pour l'équité en matière de santé face aux crises climatiques
4. [Centre for Global Child Health, Hospital for Sick Children, Toronto](#) : Un exercice mondial de cartographie des lacunes et de priorisation de la recherche pour aborder les effets du changement climatique sur la santé des femmes et des enfants
5. [Croix-Rouge canadienne](#) :
 - a. Défis mondiaux, solutions locales : les pièges de la localisation – Une étude de cas sur le travail de la Croix-Rouge canadienne au Honduras
 - b. Le conflit, le climat et la santé communautaire collaborative : regard approfondi sur les programmes de santé de la Croix-Rouge canadienne en Haïti
6. [Fondation Apprendre Genève](#) : De la communauté à la planète : le personnel de la santé aux premières loges du changement climatique et de la santé
7. [Grand Défis Canada](#) : Adapter les innovations en matière de santé pour faire face au changement climatique : conversation avec des innovateurs et des innovatrices
8. [HealthBridge Foundation Canada](#) : Impacts du climat sur la santé : les répercussions sur les programmes et les stratégies d'adaptation de HealthBridge
9. [Partenaires canadiens pour la santé internationale](#) : Projet de sensibilisation, de prévention et d'éducation à la santé (HOPE)
10. [Right To Play](#) : De la réactivité à la proactivité : Right To Play privilégie les mesures d'impact sur le climat dans les projets de santé
11. [Salanga](#) : La sagesse communautaire : trois grandes surprises émanant du suivi, de l'évaluation et de la planification de l'action dirigés par les communautés pour lutter contre la violence fondée sur le genre
12. [SOS Villages d'enfants](#) : Le renforcement du pouvoir socioéconomique des ménages féminins vulnérables à Baidoa, en Somalie, grâce à des méthodes agricoles résistantes au changement climatique
13. [Vétérinaires sans frontières](#) : Réduire l'exposition des femmes aux risques zoonotiques au Sénégal grâce à la démarche communautaire « Une seule santé »
14. [Vision mondiale Canada](#) : Reducing Environmental Shocks, Improving Livelihoods, and Inspiring Empowered, Innovative and Thriving Women of Ethiopia (RESILIENT-WE)
15. [WaterAid Canada](#) : L'EAH dans le projet « Une seule santé » : un pilier environnemental dans la lutte contre les maladies